



**01 DE MARZO, 2024
PRIMERAS PLANAS**



Pega a 1.4 millones la visa canadiense



Arrancan las campañas con asedio del crimen organizado



Empiezan las campañas propuestas o guerra sucia



SE: se anunciaron en sólo 2 meses 25 mil 844 mdd de inversión extranjera



Apuesta por la seguridad



Banderazo a campañas en busca de veinte mil cargos



Así inician: Claudia, 65%; Xóchitl, 31%



Xóchitl madruga



Advierten de afectación en empresas por multiplicar aguinaldos



“Valle de México requiere 97,000 mdp para resolver la crisis hídrica”



Presionan a Biden por frontera: Somos EU, México hará lo que le digamos



Campañas bajo asedio del crimen



Listos... ¡Fuera!



La seguridad es la máxima prioridad: Xóchitl



En la recta final



Sheinbaum arranca 2 a 1 sobre Xóchitl



90 días para convencer al electorado de la CDMX



Magistrada denunció desde 2019 malas prácticas de Zaldívar



¡Arrancan!



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Estudiantes de la UNAM piden romper relaciones con Israel (La Jornada, p. 12)**
- **Analizan en Minería el proceso de asignaturas de género en la UNAM (La Jornada, p. 5-Cultura)**
- **Reconocimiento al Politécnico (La Jornada, p. 11)**
- **IPN: falta estudiar otros factores en microsismos (Excélsior, p. 21)**

NORMALES

- **Padres de los 43 mantendrán su plantón en el Zócalo (La Jornada, p. 10)**
- **Se recrudece protesta por Ayotzinapa (Excélsior, p. 16)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2024	1	12

Estudiantes de la UNAM piden romper relaciones con Israel

Fernando Camacho Servín

Un grupo de estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) realizó ayer una nueva jornada político-cultural en solidaridad con el pueblo palestino, en la cual subrayaron que Israel está cometiendo un acto de genocidio contra esa colectividad árabe, por lo que el gobierno mexicano debería romper relaciones con Tel Aviv.

Desde las 13 horas, en una de las explanadas de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, los organizadores del acto presentaron un concierto de guitarra y chelo, una exposición de carteles y fotografías y una conferencia impartida por los académicos César Pineda e Irais Fuentes Arzate sobre la situación actual en esa zona de Medio Oriente.

Paty Cruz, integrante de la organización Libres y Combativas y del Sindicato de Estudiantes, explicó que “para nosotros es fundamental hacer esta jornada estudiantil para dar a conocer el tema del genocidio, porque en los medios de comunicación se habla de un ‘conflicto histórico’ o de una ‘guerra’, y para nada es eso. Queremos ser muy claros: es un genocidio”.

Lo que ocurre no es el choque de dos ejércitos que se enfrentan en igualdad de fuerzas y de armamento, sino de uno de los ejércitos más grandes e importantes del mundo, que es el de Israel contra un pueblo que ha soportado durante décadas el colonialismo, el exterminio, los bombardeos, el hambre y la miseria, recalcó la activista.

Luego de enfatizar que lo que ocurre en la franja de Gaza y Cisjordania le afecta a otros pueblos del mundo, quienes también podrían sufrir agresiones de este mismo tipo, Cruz indicó que la jornada de ayer también busca vincularse con el 8 de marzo. Estamos a una semana y nos parece fundamental que las compañeras feministas reivindicemos la lucha de nuestras y nuestros hermanos palestinos.

Por la trascendencia de lo que ocurre en Palestina, nosotros estamos porque Andrés Manuel López Obrador rompa relaciones con el Estado de Israel, no sólo diplomáticas, sino también militares, económicas y políticas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2024	CULTURA	5

Analizan en Minería el proceso de asignaturas de género en la UNAM

MERRY MACMASTERS

La mesa de reflexión *Experiencias de creación y trayectoria de las asignaturas de género de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)* se efectuó como parte de las actividades de la 45 FERIA Internacional del Libro del Palacio de Minería (FILPM), como actividad hermana de la presentación del libro digital *Paintando el currículo de violeta: Creación y trayectoria de las asignaturas de género de la UNAM* que recoge dichas vivencias. Se refirió en específico a los casos de las facultades de Filosofía y Letras, Psicología y Ciencias Políticas y Sociales.

En su calidad de moderadora, la académica Mónica Quijano señaló que las tres invitadas participaron desde un principio en la creación de las respectivas asignaturas de género. Lourdes Enríquez, primera en hablar, dijo que Quijano fue parte de la negociación del pliego de exigencias en el que se pedía dicha asignatura de las Mujeres Organizadas de la Facultad de Filosofía y Letras (FFyL). Entre las muchas exigencias estaba la creación de una asignatura obligatoria que fuera “feminista, descolonial y comunitaria”.

Enríquez recordó que la FFyL ha sostenido una larga lucha en este sentido dentro de la universidad: “En sus inicios, la reflexión filosófica feminista era muy descalificada. De allí viene la lucha”. Trajo a la memoria figuras como Rosario Castellanos, Alaíde Foppa, Graciela Fierro y otras “tantas colegas que ya no están y otras que sí”.

La asignatura obligatoria Género, violencia y ética comunitaria se compone de tres unidades que a grandes rasgos tienen que ver con relaciones de género y desigualdad, violencia por razones de género y prevención y erradicación.

Para Enríquez, es importante que el estudiantado sepa de los procesos históricos de la asignatura, porque en la FFyL hay 17 carreras diferentes. Empezó en el semestre 2020/2021, y actualmente “la cursa la octava generación. Es de un semestre, son dos horas a la semana.

“Es complejo, porque se vuelve un espacio en el que se discuten cuestiones complicadas sobre las desigualdades. Se desatan cuestiones que hay que ver cómo las contenemos, sobre todo cuando explicamos el consentimiento sexual que debe ser explícito, afirmativo, para una sola práctica, en un estado no alterado de conciencia. La asignatura está en constante revisión.”

Tania Jimena Crespo habló desde la perspectiva de la Facultad de Psicología, para la que se logró obtener dos asignaturas de género y feminismo. Abordó la necesidad de realizar “un proceso de sensibilización de las comunidades, además de un trabajo profundo de reflexión; incluso, abrir un espacio institucional en el que las mujeres pudieran denunciar las violencias. Ha sido bien recibida la necesidad de formarse en psicología con perspectiva de género”.

En Ciencias Políticas y Sociales “tenemos la materia en torno a las violencias contra las mujeres que es un requisito de permanencia. Para continuar al sexto semestre se tiene que cursar”, indicó Alejandra González Bazúa.

Su creación tiene que ver con “un momento de movilización en 2019. Se firmaron acuerdos con las Mujeres Organizadas. Sin embargo, el 8 de marzo de 2020, antes de la pandemia, cuando teníamos el tema en la piel, la materia se empezó a tejer en el facultad”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2024	1	11

Reconocimiento al Politécnico

Andrea Becerril y Georgina Saldierna

En el Muro de Honor del salón de plenos del Senado se colocó ayer en letras doradas la leyenda: Instituto Politécnico Nacional. La técnica al servicio de la patria, durante una sesión solemne, en la que el director de la institución, Arturo Reyes Sandoval, hizo un recuento de los logros en 88 años de vida de ese centro de educación superior que “le ha brindado los mejores frutos del conocimiento, la ciencia, el arte y la cultura a hijos de obreros, campesinos y ahora también a los jóvenes de los pueblos indígenas.

Con la unidad del IPN de Palenque, Chiapas, se promueve el desarrollo de una región que ha sido históricamente marginada de los proyectos modernizadores y de ella egresarán los primeros ingenieros politécnicos maya-lacandones, choles, tseltales y tsotsiles, resaltó Reyes Sandoval en la ceremonia encabezada por la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera.

Fue un acto emotivo, alegre, al que asistieron la titular de la Secretaría de Educación Pública, Leticia Ramírez; el senador de Morena José Antonio Álvarez Lima, ex director de Canal 11; la senadora del PRI, Beatriz Paredes, además de autoridades, científicos, egresados del IPN, deportistas y otros miembros de la comunidad politécnica.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2024	1	21

FALLA PLATEROS-MIXCOAC

IPN: falta estudiar otros factores en microsismos

Los movimientos pueden estar asociados al hundimiento regional o relieves del suelo

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gtmm.com.mx

El jefe del departamento de posgrado de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional (IPN), el doctor Pedro Vera, manifestó que falta estudiar qué otros factores podrían estar asociados con el registro de microsismos en la ciudad.

En una entrevista con Pascal Beltrán del Río para la *Primera Emisión de Imagen Radio*, el académico precisó que si bien la falla Plateros-Mixcoac puede estar relacionada con los movimientos telúricos del poniente de la ciudad, también es necesario analizar qué otros factores están actuando.

“Es importante mencionar que tienen relación (con la falla), pero también hay otros fenómenos que se encuentran actuando”, como el



Identificación

El especialista dijo que es importante diferenciar los daños que ya se observan en la superficie y catalogarlos para determinar si éstos se relacionan con la falla.

hundimiento de la ciudad o “la presencia de relieve antiguo que estaba cubierto por los sedimentos del agua y que, ahora, producto de la desecación del lago, han estado emergiendo afectando las estructuras en superficie”, expresó.

En ese sentido, consideró que es “muy importante poder hacer esta diferenciación en los daños que ya se observan, para saber si efectivamente tienen relación directa con los sismos”.

Respecto al riesgo que representan los microsismos, Vera comentó que éste dependerá de la proximidad al epicentro, tipo, calidad y antigüedad de la construcción, así como las condiciones de infraestructura subterránea.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2024	1	10

Padres de los 43 mantendrán su plantón en el Zócalo

Jessica Xantomila

En su cuarto día de protestas, padres y madres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos en 2014 se manifestaron ante la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), donde anunciaron que mantendrán el plantón que instalaron en el Zócalo capitalino el lunes pasado, ya que no han recibido respuesta a su solicitud de audiencia con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

De nueva cuenta, al concluir la movilización, un grupo de jóvenes con el rostro cubierto hicieron destrozos en la dependencia, aunque esta vez con mayor intensidad. Lanzaron al menos 10 petardos a la entrada del edificio y el estacionamiento, sobre avenida Independencia, y arrojaron piedras contra las cámaras de seguridad, lo que dejó daños materiales, entre ellos ventanales, puertas de cristal y sillas rotas.

Los padres de los estudiantes desaparecidos llegaron a la SRE acompañados de normalistas para exigir que se avance en los procesos de extradición de Tomás Zerón, ex titular de la Agencia de Investigación Criminal, prófugo en Israel, y de Ulises Bernabé, juez de barandilla de Iguala, adonde habrían sido ingresados 17 jóvenes.

Afuera de la dependencia anunciaron que a pesar de que Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena, PT y PVEM), arranca hoy su campaña en el Zócalo capitalino, continuarán ahí el plantón que tenían previsto levantar ayer.

Vidulfo Rosales, abogado de las familias, expuso que están pidiendo una fecha de reunión con el jefe del Ejecutivo, pero ante la falta de respuesta, la asamblea de padres y madres resolvió que no se puede retirar el movimiento con las manos vacías.

Tras dos horas de protesta y luego de que no fueron atendidos por ningún funcionario, se retiraron, mientras un grupo de jóvenes hicieron pintas en la fachada de la SRE.

Las entradas de la dependencia estuvieron cerradas durante toda la protesta.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2024	1	16

Se recrudece protesta por Ayotzinapa

DE LA REDACCIÓN

nacional@gtmm.com.mx

Por tercer día consecutivo, normalistas y familiares de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa realizaron protestas y vandalizaciones contra oficinas federales, debido a la falta de avance en la investigación del caso.

Ayer, tomaron las instalaciones de la Secretaría de Relaciones Exteriores, donde lanzaron petardos, rompieron ventanas y realizaron pintas, además de proferir exigencias de justicia y llevar a cabo un mitin.

Uno de los estudiantes tomó el micrófono y dijo que el gobierno federal no está escuchando las demandas de los padres de los 43 estudiantes desaparecidos.

Cabe recordar que el pasado miércoles, los normalistas de Ayotzinapa realizaron también una protesta en la Secretaría de Gobernación donde lanzaron petardos y el martes en el Senado de la República, donde rompieron algunos cristales.

EL DATO

Contexto

Los normalistas y padres de los desaparecidos exigieron al gobierno federal que extradite de Israel a Tomás Zerón.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna El Correo Ilustrado // Piden a rector de la UNAM detener actos discriminatorios (La Jornada, p. 2)

NORMALES

- Columna Pepe Grillo / Textit // Los petardistas (La Crónica de Hoy, p. 3)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2024	EL CORREO ILUSTRADO	2

**Piden a rector de la UNAM detener
actos discriminatorios**

Doctor Leonardo Lomelí Vanegas,
rector de la Universidad Nacional
Autónoma de México:

Solicitamos su intervención para que cesen y se tomen las medidas conforme a derecho derivados de los actos que atentan contra la dignidad humana, que se manifiesta con conductas discriminatorias, persecución por nuestra ideología política y restricción de derechos laborales por la secretaria administrativa del Instituto de Ingeniería, Dulce María López Nava, que reprime y castiga a los trabajadores que no coinciden con sus posición.

La mencionada conducta es especialmente grave, lo que vulnera o limita los derechos humanos y la integridad, plasmado en el estatuto general, artículo 95 fracción VII.

*Mary Carmen Larralde Hurtado,
Adrián Pedrozo Castillo, Jatziri
Alejandra Pérez Ríos, Wendy Solorio
Aguilar, Miguel Soto Avilés, Daniel
Cortés Cruz, Leticia Zamudio
Venegas, Juan Santiago y María de
Jesús Martínez Chávez*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2024	COLUMNISTAS	3

Pepe Grillo



Textit

Aumenta la presencia mediática del Movimiento Nacionalista de Texas que tiene como objetivo convertir a ese estado en un país independiente. Los expertos sostienen que es una posición con la que simpatiza mucha gente, incluso hispanos, que están hartos de depender de las decisiones que se toman en Washington.

No es una posición nueva, está presente desde el fin de la Guerra de Secesión, pero ha tomado fuerza en últimas fechas. El interminable jaloneo entre el gobernador Gregg Abbott y el presidente Joe Biden intensifica las versiones de que el movimiento independentista podría dar la cara y participar abiertamente en próximas elecciones en Estados Unidos.

Desde luego, la principal demanda es tener libertad absoluta para manejar su frontera con México, pero no sólo con ese país sino con estados de la Unión Americana como Nuevo

México, Luisiana, y hasta Oklahoma por los que se cuelan migrantes de diversas nacionalidades a Texas.

No hay que perder de vista un dato: el PIB de Texas es el segundo de Estados Unidos, solo después de California. De modo que el dinero no será problema.

Temas sustantivos

Grupos empresariales y académicos se mueven para demandar a los candidatos presidenciales que se concentren en ofrecer soluciones para temas sustantivos como la seguridad, el agua, las medicinas, la productividad del campo y no gasten su pólvora en infiernillos

La seguridad es el reto inmediato, principal y el agua requiere obras de infraestructura de gran calado y capacitación permanente para que los ciudadanos hagan uso correcto del líquido.

El Estado no puede seguir fallando en su responsabilidad de llevar medicinas a todos los que lo necesiten, especialmente niños con enfermedades crónicas que han quedado desprotegidos.

La inversión en el campo no solo asegura la soberanía alimentaria, sino que evita fenómenos como la migración o el reclutamiento de grupos delictivos. La idea es aprovechar las campañas como periodo de reflexión profunda sobre los principales problemas del país, pero también para diseñar acciones concretas que los resuelvan.

Los petardistas

Los estudiantes de la normal de Ayotzinapa tienen patente de corso. Pueden hacer y deshacer sin preocuparse

de sus actos vandálicos tengan consecuencias legales. Que la autoridad proceda contra ellos es impensable. Son petardistas intocables.

Ya atacaron las instalaciones de la Fiscalía, de la Segob, de la cancillería más las que se les ocurran en esta visita a la capital o cuando regresen.

La relación entre el gobierno y los normalistas y familiares de los 43 que desaparecieron en Iguala está, para todo efecto práctico, rota. No hay confianza en las promesas oficiales y el gobierno no irá más lejos de lo que ya fue.

La promesa de que el caso de Iguala se esclarecería este sexenio no se cumplirá. Cualquiera que revise el caso pensará incluso que hoy la verdad está más lejos que cuando arrancó la 4T.

Del paradero de los normalistas desaparecidos no hay nada nuevo y el sexenio ya entró en la recta final, de ahí que los petardistas le tiren a todo lo que se mueva.

Relación permanente

En Canadá cientos de miles de mexicanos han encontrado una nueva oportunidad de vida. Son gente que aporta y que en su inmensa mayoría respeta las reglas de convivencia.

Por la tranquilidad de esos compatriotas y otros que en el futuro resuelvan viajar a Canadá es necesario que la relación entre el gobierno de López Obrador y el de Justin Trudeau se normalice y se encause a través de la diplomacia y la buena voluntad.

Ellos, los gobernantes, son transitorios pero la relación es permanente. Hay que cuidarla.

Canadá tiene derecho a imponer los requisitos que juzgue pertinentes para recibir mexicanos en su territorio, el único límite es el respeto a los derechos humanos. México también tiene el mismo de derecho de regular la llegada de canadienses a nuestro país. Somos socios cercanos y la relación seguirá adelante una vez sus actuales líderes se dediquen a otra cosa •